

« COMMUNAUTÉ POUR LA PAIX ET LE RENOUVEAU ».

Werner Scharff est l'initiateur de cette organisation. C'est une association d'aide aux persécutés, à laquelle adhère une vingtaine de personnes juives ou chrétiennes. Lui même est juif et est déporté en août 1943 au ghetto de Theresienstadt ; il parvient à fuir un mois plus tard et retourne à Berlin, où il vit clandestinement. Il procure à des juifs de l'argent, des faux papiers et leur trouve des cachettes grâce à son réseau de relations. Il écrit aussi des tracts pour inciter les soldats à déposer les armes, et qui appelle à la résistance contre la nazisme. Il informe la population allemande à travers celles-ci du vrai caractère du régime allemand. En octobre 1944, la **Gestapo** démantèle ce réseau et arrête **Werner Scharff**, qui est assassiné les 16 mars 1945 dans le camp de **Sachsenhausen**.

GROUPE D'HERBERT ET MARIANNE BAUM

En tant qu'ancien membre des organisations de jeunesse juive à tendance communiste, **Herbert Baum** avait d'abord créé en 1935 une cellule de résistance au national-socialisme pour aider le parti communiste clandestin dans sa lutte, regroupant une quarantaine de membres, laquelle existera jusqu'à la suppression des mouvements de jeunesse juive en 1938.

Herbert Baum



Le groupe survit et réalise un texte intitulé *Der Ausweg* (la solution), envoyé aux soldats au front. Pour échapper à la déportation en octobre 1941, les jeunes Juifs du groupe ont décidé d'entrer dans la clandestinité. Le groupe décide en mai 1942 de s'emparer de biens juifs placés sous séquestre. Se faisant passer pour des agents de **la Gestapo**, les membres du groupe se saisissent d'objets d'une valeur de 20 000 Reichsmark.

Le groupe se consacre à la préparation de l'attentat contre l'exposition antisoviétique *Das Sowjetparadies* (le paradis des soviets) organisée au printemps 1942 par le régime au *Lustgarten* à Berlin. En incendiant le pavillon de l'exposition, **Herbert Baum** et ses amis voulaient marquer leur solidarité avec l'URSS et frapper l'opinion publique. L'attentat eut lieu le 18 mai 1942, mais le feu ne fit que des dégâts minimes. Les recherches de **la Gestapo** aboutissent vite aux premières arrestations. Herbert Baum se suicide dans la prison de Moabit, les autres inculpés sont traduits devant une cour spéciale (*Sondergericht*) du tribunal d'instance de Berlin qui prononce 25 condamnations à mort dont 11 contre des femmes.